



MAQUIAVELO TENÍA RAZÓN

LAS CONTRADICCIONES DE CIRO Y LA OPOSICIÓN SUPLANTADA

Por Koldo Herria

"Un príncipe que quiera mantenerse tiene que aprender a poder no ser bueno, y usarlo o no usarlo según la necesidad"

El Príncipe

La oposición partidista está hecha añicos y deja vacíos enormes que son ocupados por analistas y especialistas jurídicos que, en plena campaña contra el "cambio de régimen", utilizan sus propios espacios de difusión y acuden a medios críticos (es un elogio) como los de Carmen Aristegui, Joaquín López Dóriga o **Ciro Gómez Leyva** (de quien deseamos que continúe con su trabajo periodístico en México y no sea cierto el rumor de su autoexilio).

La oposición ofrece imágenes que no permiten documentar el optimismo.

Xóchitl Gálvez cada vez se parece más a **Hiroo Onoda**, el soldado japonés que fue el último en enterarse de la conclusión de la Segunda Guerra Mundial y el último en rendirse (tardó 29 años en aceptar que fueron derrotados).

La candidata presidencial perdedora logró movilizar un número importante de votos y tiene capital político, pero no se ha percatado de que no le conviene a ella, ni a sus leales, mantener, convertido en cantaleta, el mismo discurso que la llevó a perder. Se quedó atorada como Onoda, cuando podría evolucionar.

Alias Alito, el pequeño **Nicolás Maduro** del **PRI**, ni la burla perdona, demuestra su incapacidad para cumplir reglas, deliberar, incluir, dialogar, negociar, reformar su dañado partido democratizándolo, dotándolo de contenido... Está atrapado en un bude sin fin...

Marko Cortés no entiende que no entiende.

Casineros, padroneros y cartelistas inmobiliarios conjuran para repartirse patrimonialmente los espacios de control panista y como su próximo dirigente nacional, **Jorge Romero**, no sabe leer, es probable que, en lugar de ser el principal partido de oposición, se convierta en una réplica pirata de Milei.

Mientras tanto, los abajo firmantes de toda la vida decidieron abrir una franca campaña contra la sobrerepresentación partidista en el Congreso.

Ciro Murayama encabeza la campaña, no como el líder de una rebelión, sino porque sus ideas y argumentos marcan la pauta que el resto de la comentocracia y los sociedad civilistas han seguido.

Hasta el patriarca de la transición democrática, **José Woldenberg**, recurre a los recursos que **Ciro** a puesto en la mesa, ya no digamos **Aguilar Camín** y varios juristas como **Pedro Salazar** (con retórica más leguleya) o **Diego Valadés** (con soberbia). La sobrerepresentación y sus límites establecidos en la ley son una trampa que los legisladores de los partidos políticos aceptaron de gobiernos priistas y panistas con el propósito de mantener gobernabilidad, pero sin pasarse de la raya. Durante años, la trampa ha sido aceptada por todos, autoridades electorales, gobiernos de la alternancia, analistas... los únicos que protestaban, sin eco, eran los partidos minoritarios que, en cada legislatura en lo que va del siglo, han sido subrepresentados.

LAS CONTRADICCIONES DE CIRO

En 2018, el fenómeno se hizo más evidente y **Ciro Murayama** promovió un acuerdo al interior del **INE** (todavía era consejero) para aplicarse en las elecciones de 2021, a partir del cual se identifica la militancia real de las candidaturas propuestas de los partidos (a través del registro de militantes con que cuenta el **INE**) y se acredita la identidad partidaria a la hora del reparto de plurinominales, de tal suerte que se dificulta dar gato del **PVEM**, por liebre de **Morena**.

Con esa resolución válida, aunque cuestionada por el derecho político para elegir libremente donde militar, se reduce levemente la sobrerepresentación.

Es una decisión aprobada por el Consejo del **INE**, a propuesta de **Murayama**, que se basa en la asignación de legisladores partido por partido y no por coalición.

Y ese es justo el dilema que deben resolver consejeras y consejeros del **INE** y, posteriormente, magistradas y magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación: ¿se distribuyen las 200 curules plurinominales entre cada partido político, a partir de su porcentaje individual o por coalición?

El hecho es que en todas las elecciones federales en las que **Ciro** fue consejero, el **INE** aplicó la Constitución repartiendo curules partido por partido y, ahora, le piden a **Mónica Soto** y **Guadalupe Taddei** que hagan lo que ellos no hicieron.



Sobre el trasvase de triunfos, la ley obliga a las coaliciones a definir cómo postulan candidaturas.

El procedimiento de elección constituye un reparto previo de postulaciones y no hay, ni puede haber, una redistribución posterior de triunfos.

Ya señalamos, como ejemplo de la práctica legal de brincar restricciones mediante postulaciones cruzadas, cómo el panista Mauricio Tabe fue candidato del PRI a la alcaldía de Miguel Hidalgo.

¿Los votos valen lo mismo? Sí y no.

En el principio de mayoría relativa, la diputación la obtiene quien tenga mayoría simple, sea que gane con 18 o con 51 por ciento de los votos.

Una curul cuesta más votos que otra.

En el caso de las plurinominales, el valor del espacio legislativo en número de votos se acerca a lo obtenido por el partido.

La trampa de los nuevos opositores está en calcular el valor del voto revolviendo sistema de elección. En el foro "Voces contra la sobrerrepresentación" del Frente Cívico Nacional, María Amparo Casar confesó que **el objetivo de luchar contra la sobrerrepresentación es evitar el cambio de régimen** que promueve Morena.

Para eso es la campaña, por eso suplantán a la oposición, dan la pelea por lo que los partidos no luchan.

No importan las contradicciones, es una lucha patriótica, en la que no se percatan de que, si logran su cometido, para reformar la Constitución se dependería de Alias Alito o de Marko Cortés y sus legisladores.

¡Qué horror!

UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST.

Un libro: "Discurso y verdad. Conferencia sobre el coraje de decirlo todo." (S.XXI) Michel Foucault. Se trazan los usos y contextos históricos de una práctica discursiva que se apoya en el derecho y la libertad de expresar una verdad aun a riesgo de generar ira, rechazo o represalia.

Una serie: "Vuelve a volar" (Netflix). Mini docuserie sobre la gimnasta Simone Biles cuando intenta encontrar el equilibrio entre su vida personal, su salud mental y los entrenamientos mientras prepara su regreso a los Juegos Olímpicos.

Un podcast: *Voces desde el Colegio Nacional (Colnal)* Conferencias en la llamada casa de la "Libertad por el saber. Recomendable la charla de Juan Villoro sobre Jorge Ibarguengoitia.

*koldoherria@hushmail.com